



JORGE SOTO

Un tuit emitido a las 15:58 horas de ayer fue el primer gesto del Presidente Gabriel Boric con su par electo de los Estados Unidos, Donald Trump.

“Felicitamos al presidente electo de EE.UU., Donald Trump. Chile reafirma su compromiso de fortalecer la relación con Estados Unidos en favor de un desarrollo inclusivo, el respeto a los derechos humanos y el cuidado de la democracia en nuestra región. Seguimos trabajando por el bien de nuestros pueblos”, fue lo que redactó el Presidente desde su escritorio.

Durante el día se le había consultado al canciller Alberto Van Klaveren por qué el mandatario no emitía un comentario. ¿Fue tardío el saludo de Boric a Trump? En el Gobierno lo descartan y dicen que el contenido se ajusta a lo que otros presidentes manifestaron durante el día y acotan que la Presidenta de México —país de suma importancia para los Estados Unidos—, Claudia Sheinbaum, dijo en su “conferencia del pueblo” que saludaría a Trump cuando acabe el conteo de votos.

Si bien el mandatario Boric recibió insumos por parte de Cancillería, fue él quien terminó escribiendo su reacción ante el retorno de Trump.

El regreso de Trump que genera incomodidad en el Gobierno, a quien Boric criticó durante hace cuatro años, siendo diputado.

“Criminal mundial, espero que como humanidad podamos juzgarlo”, indicó el Presidente en 2020, cuando se dio a conocer que Estados Unidos rompería relaciones con la Organización Mundial de la Salud.

Dichos a los que durante toda la jornada se les buscó bajar el perfil por parte de las autoridades. El ministro Alberto van Klaveren se comunicó ayer por primera vez con Boric pasadas las 11:30 para analizar los resultados de la elección. Luego, tuvo que asistir al piso 17 de la Cancillería a un evento del Chile Week China, en donde estuvo el embajador Niu Quingbao.

Tras la actividad, el ministro fue consultado por las declaraciones pasadas del diputado Boric y dijo “no creo que las autoridades actuales ni las nuevas autoridades estén pendientes de lo que dijeron dirigentes de nuestro país o de otros países hace años. Lo que importa es la expresión que pueda tener ahora el Gobierno de Chile y puedo garantizar que va a ser una expresión de normalidad en la relación bilateral. La verdad es que

Poco antes de las 16:00 horas el mandatario se pronunció por la victoria del republicano

Triunfo de Trump en EE.UU. incomoda a La Moneda y Cancillería intenta morigerar duras críticas pasadas de Boric

En 2020 y a través de X el Presidente chileno dijo que Trump era “un criminal mundial”. Ayer desde el Ejecutivo transmitieron que fueron opiniones del pasado que en nada afectarán el vínculo actual.



La última gira del Presidente Boric a Estados Unidos fue a la Asamblea General de la ONU.

“Criminal mundial, espero que como humanidad podamos juzgarlo”.

GABRIEL BORIC
EN 2020, SIENDO DIPUTADO

“Felicitamos al presidente electo de EE.UU., Donald Trump. Chile reafirma su compromiso de fortalecer la relación con Estados Unidos en favor de un desarrollo inclusivo, el respeto a los derechos humanos y el cuidado de la democracia en nuestra región”.

GABRIEL BORIC
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, AYER, ANTE LA VICTORIA DE TRUMP

las opiniones previas obviamente pertenecen al pasado y en todos los ámbitos políticos hay madurez suficiente para evaluar las opiniones en el momento actual. En que justamente se emiten y no en el pasado”, aseguró el ministro.

La opinión que hay sobre la victoria de Trump en el Ejecutivo es que sus posturas radicales y su visión proteccionista en ma-

teria económica generan preocupación por el cambio en el escenario global, pero indican que es la preocupación que sienten todos los países de signo distinto al del republicano y recalcan que aquello es diferente a pensar que la relación entre Chile y Estados Unidos cambie de tono porque en el pasado, cuando Trump llegó por primera vez al poder, nada se alteró.

Ayer, el excanciller Herald Muñoz, afirmó que “Chile no es una prioridad de la política exterior de la nueva administración de Trump. No veo que vayan a estar muy preocupados de lo que ha dicho o no el presidente de Chile”.

Visa Waiver en juego

Otra preocupación que rondó ayer fue la posición en la que queda Chile para conservar el beneficio Visa Waiver con los Estados Unidos.

La proliferación de bandas criminales de chilenos en estados como California provocó que legisladores norteamericanos del Partido Republicano pidieran que se les retire el beneficio a los ciudadanos chilenos. En el pasado, Argentina y Uruguay perdieron esa condición por el mal uso de sus connacionales.

El pasado 3 de octubre la subsecretaria Gloria de la Fuente y el embajador de Chile en Washington, Juan Gabriel Valdés, se reunieron con el subsecretario



El canciller dijo ayer que las críticas de Boric a Trump, hace cuatro años, son “cosas del pasado”.

de Estado de Estados Unidos, Kurt M. Campbell, y con el subsecretario de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental de EE.UU., Brian A. Nichols, con quienes se realizaron las consultas políticas.

Además, se reafirmó el compromiso por incrementar la colaboración en materia de entrega de información a Estados Unidos acerca de la Visa Waiver.

La presencia de Campbell en ese encuentro (el segundo detrás de Antony Blinken) le dio un estatus superior a la relación de Chile y Estados Unidos, dicen en el Gobierno.

Sin embargo, ninguna autoridad consultada para este artículo confirma que con la nueva administración el beneficio se mantenga.

En el Gobierno dicen que hay que separar la política migratoria de Trump con el programa Visa Waiver (ver nota secundaria). Sobre las promesas de campaña de Trump en materia migratoria, indican que no nos afectarían directamente porque no hay flujo migratorio chileno importante hacia Estados Unidos, pero la interrogante está en qué pasaría si a los venezolanos se les impidiera entrar a Norteamérica o si hay de-

portaciones masivas. Podrían venir a Chile, piensan autoridades de Palacio.

¿Qué pasa con Bachelet y la ONU?

La expresidenta Michelle Bachelet siguió los resultados de la elección en Estados Unidos. En el Gobierno asumían que si ganaba Kamala Harris sus opciones en la Secretaría General de la ONU se abrían. Con la llegada de Trump sus chances se ven lejanas, pero no solo para ella. Alicia Bárcena, de México, y otras candidaturas de mujeres podrían verse perjudicadas si China, Rusia y Estados Unidos no siguen el principio de que tenga que ser una mujer la carta que reemplace a António Guterres.

De todas formas, en el Gobierno dicen que la última palabra la tiene Bachelet y que si decide correr por ese puesto tendrá todo el apoyo del Ejecutivo.

Pero también hay otros nombres en órbita. Un conocido de las autoridades chilenas es el colombiano Juan Manuel Santos, quien tiene llegada en Chile con el mundo del piñerismo y quien tendría aspiraciones de arribar a la secretaría general en Nueva York, dicen en el Gobierno.